

SESIÓN 4

PROCESO HISTÓRICO DESDE LA CONSTRUCCIÓN DEL ESTADO NACIONAL HASTA EL TRIUNFO DE LA REPÚBLICA II

I. CONTENIDOS:

1. Las reclamaciones extranjeras por cuestiones de deuda.
2. La intervención francesa y su intento de colonización.
3. El imperio de Maximiliano de Habsburgo.
4. La caída del Imperio y fusilamiento de Maximiliano.
5. El gobierno de Juárez.

II. OBJETIVOS:

Al término de la Sesión, el alumno:

- Comprenderá las incidencias intervención francesa a México y la formación del Segundo Imperio.
- Establecerá cuáles fueron las reclamaciones extranjeras que se realizaron en contra de nuestro país.
- Distinguirá de la intervención francesa los resultados para México y Francia.
- Analizará el imperio de Maximiliano y su caída, después de la lucha de los republicanos para reconquistar México.

III. PROBLEMATIZACIÓN:

Comenta las preguntas con tu Asesor y selecciona las ideas más significativas.

- ¿Cómo consideras la actitud de Inglaterra, Francia y España al declarar una intervención armada a México?
- Critica la actitud de Napoleón al pretender establecer un imperio en México.
- ¿Qué opinas sobre el imperio de Maximiliano?
- ¿Por qué cayó el imperialismo en México?
- ¿Podemos considerar a Benito Juárez como un dictador ya que se reeligió en varias ocasiones como presidente de la República? ¿Por qué?

IV. TEXTO INFORMATIVO-FORMATIVO:

1.1. Las reclamaciones extranjeras por cuestiones de deuda

Una vez concluida la Guerra de Tres Años, hubo elecciones resultando favorecido don Benito Juárez para el periodo constitucional de 1861 a 1865. El país se encontraba en banca rota y lo que ingresaba por las aduanas marítimas la mayor parte se destinaba a pagar la deuda exterior y a sostener el ejército. Por lo que el gobierno decidió suspender por dos años el pago de las deudas públicas contraídas con las naciones extranjeras a fin de nivelar el presupuesto y atender las necesidades más urgentes. Así que a raíz de esta decisión nacen ciertos proyectos intervencionistas de naciones europeas en México con el fin de aprovecharse de los beneficios del comercio y ganarle la partida a los estados Unidos que estaba más cerca.

Surgió así un tratado firmado en Londres entre las naciones de Inglaterra, Francia y España que tenía los siguientes acuerdos:

- a) Enviar a México una expedición militar que ocupara las aduanas y posiciones estratégicas marítimas;
- b) Integrar una comisión compuesta por un representante de cada potencia, que se encargaría de distribuir las sumas recaudadas en las aduanas;
- c) Respetar la integridad del territorio mexicano y del gobierno constituido.

La razón de las tres naciones para intervenir en México era el pago de la deuda, sin embargo detrás de eso había motivaciones más profundas que tendría consecuencias en un futuro no muy lejano. España deseaba restablecer el gobierno conservador que le permitiera recuperar sus antiguos dominios. Inglaterra deseaba ampliar su desarrollo industrial y financiero hacia América. Y Francia quería detener el avance de los Estados Unidos y ofrecer a la burguesía francesa nuevos mercados y desarrollar la minería en Baja California y Sonora. Así es como entre diciembre de 1861 y enero de 1862 las armadas de estas naciones llegan a México por el puerto de Veracruz.

Las tres potencias aliadas le envían un ultimátum a Juárez. Este lo contesto manifestando sus deseos de llegar a un arreglo amistoso y enviando a sus representantes junto con el ministro de Relaciones Exteriores don Manuel Doblado para establecer el total de la deuda. Al mismo tiempo elimino la ley con la que suspendía el pago de la deuda exterior y declaro traidores a la Patria a los mexicanos que apoyaban la intervención. Afortunadamente llegaron a un convenio preliminar en febrero de 1862 en el pueblo de La Soledad y se aprobaron los siguientes puntos:

- A El reconocimiento del gobierno de Juárez.
- B Las potencias respetarían la integridad y la independencia nacional.**
- C Las negociaciones se llevarían a cabo en Orizaba, mientras que las fuerzas aliadas pondrían sus cuarteles en Córdoba, Orizaba y Tehuacan para librar el clima.
- D Y si se rompieran las relaciones, las tropas volverían a los puntos que tenían en la costa de Veracruz.

Los conservadores se unen a los intervencionistas especialmente con los franceses con el fin de destituir a Juárez, pero tal intención no se logró. Entonces España e Inglaterra rompieron la alianza con Francia que tenía intenciones muy distintas a las estipuladas en el Tratado. Así que una vez que llegan a un arreglo con el gobierno de Juárez se retiran de México.

2.1. La intervención francesa y su intento de colonización

Los franceses se quedan y avanzan sobre Puebla y se les unen los conservadores Leonardo Márquez y Almonte. El general Laurencez que encabezaba al ejército francés creía que fácilmente iba a conseguir la victoria. El 5 de mayo de 1862 pretendió tomar los fuertes de Loreto y Guadalupe pero fue vencido por el general Ignacio Zaragoza. El triunfo de esta batalla histórica lleno de entusiasmo a todo el país y causo mucha sensación en Francia. Así mismo moralmente levanto a la nación de la postración y cobardía en que sus enemigos la suponían hundida.

La derrota no quedo ahí pues se cambio al general Laurencez y su lugar fue tomado por Elías Federico Forey, el cual contaba en su ejercito con 30, 000 hombres. Traía instrucciones de tratar a México como territorio conquistado por lo que sitian a Puebla en 1863 la cual fue defendida valerosamente por los mexicanos durante sesenta y dos días. Pero finalmente se rinde el ejército mexicano encabezado por González Ortega. Como consecuencia de esto Juárez se retira al norte en San Luis Potosí con sus ministros e investido de plenos poderes que le otorgó el Congreso. Así logro resistir durante cinco años. Los invasores entran a la capital desconocen el gobierno de Juárez pero no a sus leyes lo que desconcertó a los conservadores. Los conservadores apoyados por los invasores franceses adoptan un gobierno monárquico en base a las siguientes proposiciones:

- a) La nación mexicana adopta por forma de gobierno la monarquía moderada, hereditaria, con un príncipe católico, que tomará el título de emperador de México.
- b) La corona imperial será ofrecida al príncipe Fernando Maximiliano de Austria.

Mientras tanto el ejército francés apoyado por los conservadores se extendía por el país y Juárez se retiraba más hacia el norte.

Para ese entonces el ejército republicano se puso en manos de Comonfort y se organizó en cinco divisiones. Por otra parte se pone al frente del ejército francés un nuevo jefe el general Francisco Aquiles Bazaine, el cual fue obteniendo victorias por todo el país aunque el pueblo mexicano se había levantado en armas contra la intervención extranjera.

3.1. El imperio de Maximiliano de Habsburgo

Maximiliano y su esposa Carlota Amalia estaban ansiosos de salir de una situación lastimosa por lo que al presentarse la comisión mexicana que le ofrecía la corona se manifestó dispuesto a aceptar, a condición de que lo llamaran la mayoría de los mexicanos. Para tal efecto se recogen firmas de los lugares ocupados por los franceses y entonces Maximiliano creyendo contar con todos los votos aceptó el trono y procedió a nombrar ministros y altos funcionarios de su gobierno en abril de 1864. Pero al mismo tiempo realizó dos acciones de mucha trascendencia:

1. Renunció al derecho de la corona de Austria, a sus derechos privados, a sus rentas y a su fortuna.

2. El mismo día que acepta la corona firma el Tratado de Miramar que contemplaba apoyo militar por parte de Francia y una paga millonaria por parte de México. Además se comprometió a seguir una política liberal, como lo proclamó Forey.



El 12 de junio de 1864 Maximiliano y Carlota entran a la ciudad de México donde fueron recibidos por las altas clases sociales y el ejército francés. Maximiliano sostenía su gobierno en base a un numeroso ejército y ocupan casi todo el país. En medio de esto las fuerzas republicanas no se desanimaban en su lucha y conseguían algunos triunfos. Pero a pesar de ello algunos republicanos desanimados reconocieron al imperio. Juárez seguía siendo perseguido y se refugia en el paso del norte hoy Ciudad Juárez en agosto de 1866.

En el transcurso de este tiempo los jefes republicanos y los gobiernos de los Estados reconocieron a Juárez como Presidente de la República casi de manera unánime. De esta manera se reconoce la abnegación, la lealtad y la obediencia de los generales que se mantuvieron fieles al gobierno republicano en tiempos tan difíciles. Durante este tiempo termina la administración de Juárez, el cual por no haber las condiciones para convocar a elecciones prolonga su periodo de gobierno pero González Ortega que era el Presidente de la Suprema Corte considera esa decisión como un golpe de Estado. Pero la mayoría del partido liberal vio con buenos ojos esta medida extraordinaria.

El gobierno de Maximiliano estaba compuesto por elementos liberales principalmente lo que disgustó a los conservadores. Procuró reconstruir económicamente al país pero invirtió más en formar una corte suntuosa. La pobreza en la que estaba sumida la nación iba a ser la razón para que fracasara el Imperio. Aunque si bien hay que reconocer que impulsó las manifestaciones culturales y artísticas. Maximiliano se mostró partidario de las leyes de Reforma como reducir el clero a la función religiosa y alejarlo de la economía y la política. Aceptó la libertad de culto, confirmó las leyes de nacionalización y desamortización de los bienes de la Iglesia, los sacerdotes prestarían su servicio gratuitamente a los fieles pero el gobierno les pagaría y el gobierno se enteraría primero de las comunicaciones entre el clero mexicano y el Papa.

En este contexto surgen dificultades entre Maximiliano y el general Bazaine quienes mutuamente se descartaban ante Napoleón III. Al parecer el país estaba controlado por lo que Maximiliano firmó un decreto en el que declaraba bandidos y criminales a todos los republicanos que quedaban en el país. Situación que provocó la muerte de personas distinguidos del partido republicano como los

generales José María Arteaga y Carlos Salazar. Napoleón III empezó a tener conflictos en Europa y con Estados Unidos pues este último vio con desagrado la intervención de los franceses en la nación mexicana por lo que les exigía que se retiraran de inmediato de México. Todo esto contribuyó a que saliera el ejército francés en 1866. Dada tal situación al ver Maximiliano que el Tratado de Miramar se estaba disolviendo pensó en renunciar, pues no podía sostener el Imperio sin el apoyo de los franceses. Su esposa Carlota hizo lo imposible para no perder la Corona, se fue a exigirle el cumplimiento del Tratado a Napoleón III y a pedirle ayuda al Papa pero no consiguió nada y fracaso lo que le ocasiono que perdiera la razón y no la recobrar nunca.

4.1. La caída del Imperio y fusilamiento de Maximiliano

Cuando Maximiliano se enteró de la locura de su esposa Carlota su primer impulso fue dejar el trono y regresar a Europa pero su madre Sofía le mando un carta donde le decía que primero se sepultara bajo los escombros del imperio que regresar desprestigiado a Europa. Ante esto decide quedarse en México y se une a los conservadores dispuesto a reorganizar el ejército imperial. Por otra parte los republicanos vienen logrando una serie de triunfos con el general Porfirio Díaz, Ramón Corona y Mariano Escobedo. Quedando solo las ciudades de México, Puebla, Querétaro y Veracruz en manos de los imperialistas.

Miramón venció a los republicanos en Zacatecas estando a punto de tomar preso a Juárez, el cual escapo con dificultad. Posteriormente fue vencido en San Jacinto, Aguascalientes. Por su parte Maximiliano se fortifica en Querétaro donde el Imperio tenía muchos partidarios. Pero entre los generales que luchaban a favor del imperio había rivalidad al grado que se separaron teniendo que tomar Maximiliano la dirección de un grupo de soldados. Los republicanos se van contra Querétaro y lo sitian pero fueron vencidos. Pero previendo Maximiliano que no podía resistir más mando a Leonardo Márquez y a Vidaurri a la ciudad de México para que reunieran dinero y fuerzas y le auxiliaran. Pero el general Díaz impidió el logro de estos auxilios.



Los republicanos por fin toman la ciudad de Querétaro pues Maximiliano no pudiendo hacer frente se rinde abrigando la esperanza de poder regresar a Europa. El general Escobedo le dijo que solo el gobierno de la República podría decidir su situación y lo condujo preso al convento de la Cruz y después paso al de las Capuchinas. Juárez ordenó que un consejo de guerra juzgara a Maximiliano y demás jefes prisioneros conforme a la ley que condenaba a muerte a todos los que atentaran contra la independencia nacional.

De esta manera fueron condenados a muerte a pesar de que Estados Unidos y otros gobiernos europeos solicitaban su perdón. El indulto se negó por aparte de Juárez y confirmada la sentencia el 19 de junio de 1867 fueron fusilados en el cerro de las Campanas Maximiliano, Miramón y Mejía. De aquí se sigue la toma de la ciudad de México y de Veracruz el 28 de junio con lo que se consuma el triunfo de la República sobre el fracaso del Segundo Imperio. Así Juárez ingresa a la capital el 15 de julio de 1867 con sus ministros Sebastián Lerdo de tejada, José María Iglesias e Ignacio Mejía restableciendo el orden constitucional.

La energía y el patriotismo del Presidente manifestados en la defensa de la Patria, le llevaron a tener una estima universal, y los gobiernos de Uruguay, Perú, Chile, Colombia, Bolivia y Argentina lo llamaron Benemérito de las Américas. La trascendencia histórica de estos hechos tuvo una significativa importancia para el futuro de nuestra nación por los siguientes aspectos:

3. La tragedia de 1867 dio el triunfo definitivo a las ideas liberales y reformistas.	1. Durante la lucha el pueblo fue unificándose y despertando su conciencia nacional.
4. Con la caída del Imperio el partido conservador quedó desorganizado y vencido para siempre.	2. El Imperio borró para siempre toda idea monárquica y eliminó todo intento de intervención extranjera.
6. La pequeña burguesía que luchó contra el militarismo y el clero fue el director del país.	5. Las ideas liberales y reformistas se convirtieron en el ideario de toda la nación.

5.1. El gobierno de Juárez

Tenía la encomienda de reanimar la vida de la Patria de manera que a partir de este momento inicia su reconstrucción. Para tal fin Juárez fijó su atención en tres objetivos:

- a) Ordenar el ejército b) Ordenar la hacienda pública Reorganizar los poderes y los Estados

Dejó el ejército compuesto solo por 30 mil hombres formados en cinco divisiones. Lo que generó descontento en algunos jefes militares que se convirtieron en opositores del gobierno de Juárez como Porfirio Díaz que se retiró a su hacienda de la Noria en Oaxaca. Para regularizar en gobierno convocó a elecciones para Presidente de la República, al Congreso de la Unión y a la Suprema Corte de Justicia; así mismo restablecía el senado, el veto del Presidente a las resoluciones del Congreso, entre otras.

Esto generó descontento entre los liberales formándose tres grupos políticos: *los juaristas*, *los lerdistas* y *los porfiristas*. Las votaciones favorecen a don Benito Juárez y es reelegido por tercera vez, para el periodo 1867 – 1871. Quedó como Vicepresidente a don Sebastián Lerdo de Tejada. El gobierno hizo presión para ganar la elecciones por lo que hubo levantamientos en Yucatán, Sinaloa y en la Sierra de Puebla. El gobierno disfrutando de facultades extraordinarias logró pacificar el país. Pero a razón de que el sistema federal daba lugar a que cada Estado se considerara autónomo se generó un estado de anarquía fortalecida por una serie de caudillos surgidos de las luchas. Todo esto contrarrestó la obra de reconstrucción que urgía en el país. Así como también la rebelión de los militares Francisco Aguirre y Pedro Martínez, los cuales fueron sometidos por el general Treviño. Hubo encuentros en otros lugares pero fueron totalmente vencidos los sublevados, los cuales abandonaron las armas.

En cuanto a la labor constructiva de Juárez podemos mencionar:

Estableció las bases de la enseñanza laica, fundó la escuela Nacional Preparatoria, organizó las escuelas de Medicina, Ingeniería y de Leyes. En los nuevos planes de estudio predominaba el dogma científico sobre el religioso. Se impulsó el desarrollo material, industrial y comercial.

En cuanto a la labor legislativa tenemos:

Que se reglamentó el juicio de amparo con el deseo de cuidar las garantías individuales. Se expidió el Código Civil y de procedimientos. Se expidió la ley de Instrucción Pública, la mayoría de los estados los aceptó con pequeñas modificaciones.

Un poco antes de que concluyera su periodo se origina una nueva lucha electoral pues las simpatías se dividían entre Lerdo de Tejada y Porfirio Díaz. Los generales Calleja y Colina se pronunciaron en contra de la reelección de Juárez. Hubo otros más pero fueron sometidos de manera brutal. Realizadas las elecciones ninguno obtuvo la mayoría y el Congreso de la Unión designó nuevamente a don Benito Juárez para el periodo 1871 – 1875. Los porfiristas vieron esto como un fraude y se sublevaron en diferentes estados del país. El gobernador de Oaxaca motivó a Porfirio Díaz a proclamar el Plan de la Noria (1871) pero no prosperó y los porfiristas fueron derrotados. El Presidente Benito Juárez muere inesperadamente el 18 de julio de 1872 y con ello desaparece momentáneamente la lucha civil.